

# PANORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 18/Jueves 26 de enero de 2012/“Año 54 de la Revolución”

### DE LA PRENSA

- [¡Ojo con la SOPA y la PIPA, que solo están agazapadas! \(Rebelión\)](#).
- [América Latina en Malvinas. \(La Jornada\)](#).

### DE CUBA

- [Cuba a las puertas de la Conferencia Nacional del PCC XINHUA](#).
- [Repercusión de las Reflexiones de Fidel tituladas \*La fruta que no cayó\*. EFE/DPA/REU](#)
- [“Rousseff llegará a La Habana con la mirada puesta en la era post bloqueo”. REUTERS](#)
- [Pedirá el PP de España a la Eurocámara sumarse a la más reciente campaña contra Cuba EFE.](#)
- [Excarcelados tres españoles y siete costarricenses que cumplían sentencias en nuestro país EFE/NTX.](#)
- [Cuatro italianos favorecidos por indulto. ANSA](#)
- [Niega CICR participación cubana en liberación de rehenes de las FARC NOTIMEX.](#)
- [Oficializan arrendamiento de locales a trabajadores que ejercen una veintena de oficios ANSA.](#)
- [“Turismo y sabores: Cuba apuesta al golf, cruceros y cocina”. ANSA](#)
- [Científicos estudian cura a enfermedades del arroz XINHUA.](#)
- [Analizarán en Nicaragua efecto del cambio climático en la flora, fauna y salud humana NOTIMEX.](#)
- [Condecoran al cardenal Jaime Ortega con la Orden de la Gran Cruz de Isabel la Católica EFE.](#)
- [Asistirá Subdirector General de la UNESCO al Congreso Internacional Universidad 2012. XINHUA](#)
- [Abusan los cubanos de la viagra pese a control médico AFP.](#)
- [Inauguran hoy exposición de las culturas aborígenes australianas EFE.](#)

### DEL MUNDO

- [Londres insiste en no aceptar una negociación sobre las Malvinas EFE.](#)
- [Consideran a Bachelet candidata natural de la oposición chilena NOTIMEX.](#)
- [Gobierno libio busca solucionar problema con rebeldes gadafistas en Bani Walid NOTIMEX.](#)
- [Rusia rechaza sanciones unilaterales a Siria ANSA.](#)
- [“Irán con opciones de inquietar a los enemigos aún sin bloquear Ormuz”. REUTERS](#)
- [Abbas asegura que las conversaciones con Israel reavivan esperanzas EFE.](#)
- [“Putin se medirá en presidenciales con cuatro heterogéneos aspirantes”. EFE](#)
- [Cerca de 33.000 portugueses reclaman dimisión de su Presidente DPA.](#)
- [Sarkozy no despega en sondeos y habla de posible derrota electoral AFP.](#)
- [Comienza Foro Económico Mundial con una clara preocupación por la creación de empleos EFE.](#)

REBELIÓN (Versión digital)

25 de enero de 2012

ESPAÑA

**¡OJO CON LA SOPA Y LA PIPA,  
QUE SOLO ESTÁN AGAZAPADAS!**

Jorge Ángel Hernández  
Ogunguerrero

Una industria importante estadounidense ha replegado parte de sus huestes ante el avance de la impopularidad que han adquirido los proyectos de ley SOPA (Stop Online Piracy Act, en la Cámara de representantes) y PIPA (Protect IP Act, en el Senado): la industria eleccionaria. Inmediatamente después del apagón de los miles de páginas en internet, varios congresistas hicieron público que retiraban su apoyo, en tanto otros, los más comprometidos con las intenciones monopolizadoras del conocimiento, optaron por aplazar su convocatoria con

el objetivo de cambiar enfoques y explicar mejor hacia dónde se orientan sus propuestas. Para sostener estas declaraciones, y no renunciar a la posibilidad de conseguir al fin las leyes, acuden a un elemento de ideología de Guerra Fría: la protección del talento estadounidense.

El nacionalismo ramplón, presentado como alternativa única ante la amenaza roja, saturó por décadas el cine norteamericano de alrededor de la mitad del siglo XX, y el comic y la cultura masiva en general. Pero a partir de 1990 y una vez que se montaron en el carro propagandístico del fin de la Guerra Fría, se quedaron sin el imprescindible foco de agresión maniquea. Al reemplazar con el terrorismo la Amenaza Roja, han dado un paso efímero, que ya muestra los efectos negativos de boomerang para su propia hegemonía global.

Así, la carrera por retribuir a los grandes monopolios del neoliberalismo el derecho exclusivo del rumbo que el conocimiento toma, y el “último corte” con respecto al criterio, se va a fundamentar en que “ladrones extranjeros” “roban y venden los inventos y productos americanos”, tal como lo ha expresado el principal promotor del proyecto SOPA, Lamar Smith, representante por el Partido Republicano. Su punto de vista, no faltaba más, descansa en la protección de la industria cultural estadounidense. Las empresas de la propiedad intelectual, según él mismo, proporcionan 19 millones de empleos y representan más del 60% de las exportaciones del país al extranjero.

Habría que considerar que, en los primeros 17 años tras el derrumbe del socialismo europeo, más de cinco millones de profesionales calificados de todo el mundo habían emigrado a EEUU para conformar buena parte de eso que desde su perspectiva se considera [norte]americano. Las campañas desatadas a través de las Green y Blue Cards, saquean sin más el talento de países subdesarrollados y lo convierte, por arte de la piratería comercial, en “producto americano”. En ese caso, no preocupa demasiado que el ciudadano estadounidense vea en peligro su posibilidad de empleo, pues se le enfrenta a la competencia con una mano de obra intelectual mucho más barata, productiva y forzada por la necesidad del sostén familiar. La racionalidad explotadora insaciable del capitalismo es, a fin de cuentas, un producto auténticamente estadounidense; y eso es lo que se busca fomentar con estas leyes, restringiendo cada vez más el acceso al conocimiento, y al entretenimiento, de los usuarios del mundo, para poder domeñar su redistribución a través del secuestro legal del copyright. Y en este punto al menos las declaraciones de Smith son consecuentes: el talento explotador estadounidense se pone en riesgo con el libre flujo del conocimiento y, sobre todo, con la búsqueda de alternativas que releguen sus normas de control global.

Por muy circunscripta al ámbito de EEUU que se presenten, estas leyes tienen un importante carácter global, que va a incidir sin discriminación en el desarrollo del talento universal, van a acrecentar la dependencia de la intelectualidad de los países periféricos, y a fomentar los nuevos escenarios de la Guerra Fría. Los cien mil millones de dólares que aseguran cuesta a EEUU la mal llamada piratería en línea, proceden en buena medida de los millones de trabajadores que son engullidos por los monopolios estadounidenses, cuyas carreras se sufragan con la contribución de naciones que también son productivamente sojuzgadas por la lógica de la globalización neoliberal. Esto, desde luego, es preocupante tanto para los magnates de la industria cultural como para los apoderados de la industria eleccionaria, por lo que se hace necesario controlar las posibilidades que ofrece la libertad de expresión en Internet.

Los proyectos PIPA y SOPA proponen, en concreto, forzar a los motores de búsqueda, proveedores de dominios y empresas de publicidad estadounidenses a bloquear los servicios de cualquier página web que el Departamento de Justicia declare bajo investigación, por publicar contenido bajo derechos de autor sin autorización y sea cual sea el lugar del mundo en que se encuentre la fuente. La extradición de los responsables de Megaupload anuncia hasta qué punto se harán infranqueables las persecuciones, ensañamientos y revanchas.

Son, pues, leyes que acuden al nacionalismo para camuflar las intenciones de monopolizar lo que compone la cultura del mundo en el siglo XXI; para bloquear a su antojo todo lo que no responda dócilmente a su insaciable fábrica de plusvalía. Si la protesta universal las repliega de momento, no hay que pensar que renunciaron, ni, ¡mucho menos!, que han considerado las necesidades ciudadanas de los protestantes, sino que, fieles a su objetivo supremo, reconstituyen las estrategias de su Estado Mayor injerencista, para seguir timando al prójimo.

**Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis**

# AMÉRICA LATINA EN MALVINAS

José Steinsleger

En la primera mitad del siglo XIX, el Banco de Inglaterra (fundado por el pirata William Paterson) respaldó al imperio esclavista de Brasil, urdió la balcanización de las Provincias Unidas del Río de la Plata, y junto con Washington conspiró contra la Federación Morazánica y la Gran Colombia bolivariana. Y en la segunda mitad, financió la guerra de la Triple Alianza contra Paraguay, y el militarismo chileno que en la del Pacífico despojó a Perú de territorios sureños y dejó a Bolivia sin mar.

Minimizando el colonialismo en el Caribe, Asia, África y Medio Oriente, los cipayos leen la historia de Inglaterra como dechado de "civilización" versus "barbarie", cuando no ha sido más que fábrica de historiadores sicofantes y pensadores que abominan "... todo lo que no es inglés y pensando que los demás pueblos sólo pueden ser felices si adquieren sus instituciones, las costumbres, las maneras que a ellos los hacen felices..." (Eça de Queirós, 1882).

V.gr.: luego de la derrota militar en las islas Malvinas (1982), el historiador Jorge Abelardo Ramos recordó las palabras burlonas de Margaret Thatcher al decir que "... habría sido la lucha de la 'democracia inglesa' contra la 'dictadura argentina'". Lo irónico, concluye Ramos, no radicaba tanto en la proverbial hipocresía británica, sino en la de ciertos intelectuales y políticos que, a raíz del infausto desenlace bélico, descubrieron el terrorismo de Estado que venían solapando desde 1976, y mucho más letal que el patético gobierno constitucional de "Isabel" Perón.

Hace unos días, ajustado a esa política de difamación y arrogancia imperial, el premier David Cameron se pasó de tragos. Frente a la solidaria decisión de los países del MERCOSUR de no permitir que buques con bandera de las llamadas "Falklands" atraquen en puertos de la subregión, sostuvo que el reclamo argentino sobre el archipiélago del Atlántico sur era "mucho más que 'colonialismo' (sic), porque esa gente –los kelpers, habitantes de las Malvinas– quiere seguir siendo británica..."

Cameron se sirvió otro trago y, a continuación, leer para creer: ¡invocó el "derecho de los pueblos a la autodeterminación"! Deferencia que Su Majestad le negó al pueblo de Hong Kong, cuando la ex colonia británica pasó, finalmente, a manos de China popular (1997).

El vicepresidente argentino, Amado Boudou, calificó las declaraciones del inglés como "un exabrupto torpe e ignorante de la realidad histórica..." "la Argentina nació en su pelea contra el colonialismo". Por su lado, el canciller Héctor Timerman, de gira por los países de América Central, observó en entrevista con el diario Página 12 de Buenos Aires: "Llama la atención que Gran Bretaña hable de 'colonialismo' cuando es un país sinónimo de colonialismo".

Dick Sawle, uno de los miembros de la Asamblea Legislativa de las Malvinas (3 mil habitantes), aseguró que "el Reino Unido ahora mismo no es un país colonialista... Es un error hablar de eventos de hace más de 170 años". Opinión que a más de unir al Congreso argentino en un solo puño, mereció del dirigente político Pino Solanas la siguiente aclaración: "De los 16 enclaves coloniales que aún subsisten en el mundo, 11 son del Reino Unido".

Los ingleses sangran por la herida: en 1833 ocuparon las islas y en 1982 ganaron una batalla. Sin embargo, desde 2003 la política exterior independiente y soberana del gobierno de "los Kirchner" viene ganando la guerra en el campo de la diplomacia, las negociaciones que Londres se niega a entablar en el marco del derecho internacional y las resoluciones del Comité de Descolonización de Naciones Unidas.

De hecho, Página 12 recuerda que la única estrategia del Foreign Office ha sido la decisión de apelar al poderío militar y al Consejo de Seguridad de la ONU, una vez que no prosperara la maniobra para que la Comunidad Europea reconociera a las islas como "territorio británico de ultramar". Frustración que llevó al general David Richards a elaborar "planes de contingencia", frente a los informes de "inteligencia" recibidos por Cameron, dando cuenta de una eventual "invasión de pescadores para plantar en Malvinas banderas argentinas".

Los tiempos han cambiado. La causa anticolonial de Malvinas ya no es un asunto meramente argentino. América Latina cierra filas. En concreto, Chile y Uruguay rechazaron el ingreso de buques con rumbo a las islas, los países de América Central se han solidarizado con Argentina, y el canciller Antonio Patriota, haciendo honor a su

nombre, convalidó estas posiciones en el transcurso de una conferencia de prensa sostenida junto con su homólogo británico, William Hage.

El Departamento de Estado, inclusive, acaba de reconocer que el diferendo compete al entendimiento bilateral entre Argentina y Gran Bretaña. Las únicas posiciones discordantes fueron las de un par de senadores chilenos (pinochetistas), y la de México.

A pesar de haber suscrito en todos los foros internacionales los derechos inalienables de Argentina sobre las Malvinas, la cancillería mexicana no ha dicho una palabra sobre las bravatas políticas y maniobras militares de la piratería inglesa en las aguas del Atlántico Sur.

**Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis**

## **DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...**

**LA HABANA, 25 ENE (XINHUA)** -- Las autoridades cubanas precisan hoy los detalles para la realización de la primera Conferencia Nacional del Partido Comunista (PCC) el próximo 28 de enero.

El encuentro fue convocado durante la clausura del VI Congreso del PCC, en abril último, para evaluar "con objetividad y sentido crítico el trabajo del Partido, y valorar las transformaciones necesarias que demandan las actuales circunstancias".

Único partido político reconocido en Cuba, el PCC fue creado en 1965, tiene unos 800.000 miembros entre los 11,2 millones de habitantes de la isla y está considerado "la fuerza dirigente superior de la sociedad y del Estado", según establece la Constitución de 1976.

En la Conferencia se estudiará, entre otros puntos, la limitación de los cargos políticos a un máximo de 10 años, o el equivalente en dos períodos de cinco años.

Esta es la primera vez en medio siglo que el gobierno cubano examinará una iniciativa para la sucesión de los cargos del gobierno y el Estado.

Es probable que, por ley de la vida, este sea el último congreso partidista que encabezen los dirigentes históricos de la Revolución, quienes en promedio tienen 80 años de edad, como el presidente cubano y primer secretario del PCC, Raúl Castro.

El asunto fue planteado de manera sorpresiva por el mandatario durante el cónclave del PCC, como parte de un grupo de medidas económicas y sociales dirigidas a "actualizar" el modelo socialista de la isla.

El líder revolucionario Fidel Castro estuvo al frente del país como presidente durante 49 años y fue reemplazado por su hermano Raúl en 2008 debido a una enfermedad.

"Proyectar la renovación paulatina en los cargos de dirección, y definir los límites de permanencia por tiempo y edades, según las funciones y complejidades de cada responsabilidad", indica la propuesta.

Otras iniciativas buscan terminar con todo tipo de discriminación, incluida la orientación sexual.

De acuerdo con la convocatoria, en la reunión se dará además una nueva composición del Secretariado del Comité Central del PCC y analizará el papel de la organización en la marcha de la economía y la supervisión del cumplimiento de los Lineamientos de la Política Económica y Social.

Los Lineamientos conforman el plan de reformas económicas y sociales aprobado por el Congreso, que incluye medidas como la apertura del trabajo privado y la reducción de las plantillas estatales.

Otros asuntos de carácter interno a discutir serán las modificaciones en métodos y estilos de trabajo del PCC para consolidar su papel de vanguardia y fuerza dirigente superior de la sociedad y el Estado, indicó el texto.

La convocatoria llama, asimismo, a combatir el oportunismo y la falsa unanimidad, y a eliminar prejuicios hacia el sector no estatal de la economía.

El proyecto de documento base a la Conferencia fue debatido en más de 65.000 reuniones de células del Partido y la Unión de Jóvenes Comunistas en sus centros de trabajo y estudio.

También se puso en venta para la población un tabloide de ocho páginas con las 97 propuestas a analizar en la cita, de las cuales 78 fueron modificadas y cinco agregadas en las discusiones de base del Partido.

"Este proceso (de discusión en las células) contribuyó a demostrar nuestras fortalezas y vulnerabilidades", destacó el segundo secretario del Partido y primer vicepresidente cubano, José Ramón Machado.

De acuerdo con la convocatoria, la consigna de Fidel Castro de que "Revolución es cambiar todo lo que debe ser cambiado" debe presidir los debates en la Conferencia, que será en la práctica una continuación del Congreso.

-----  
**LA HABANA, 25 ENE (EFE).**- El expresidente cubano Fidel Castro acusó hoy a la Unión Europea y a los Ejecutivos de EE.UU. y España, país este último donde según dijo gobiernan "los admiradores de Franco", de

desatar una "campaña mentirosa" contra Cuba a propósito de la muerte del preso Wilman Villar.

En un artículo de su serie "Reflexiones" publicado este miércoles en medios cubanos, Fidel Castro, de 85 años, se refiere a las condenas al Gobierno de Cuba por el caso Villar, un preso que según la disidencia interna era miembro de un partido opositor y llevaba unos 50 días de huelga de hambre, lo que las autoridades niegan.

Esas condenas son una muestra del "increíble cinismo que genera la decadencia de Occidente", afirma Castro, quien asegura que el pueblo cubano "no podrá ser jamás presionado ni chantajeado por los enemigos".

"El Gobierno español y la destartalada Unión Europea, sumida en una profunda crisis económica, deben saber a qué atenerse", escribe Castro, quien dice sentir "lástima" ante lo que califica como "descaradas mentiras" para atacar a Cuba.

También les insta a que se ocupen de "salvar el euro si pueden", resolver el "desempleo crónico" o responder a los indignados, contra los que, según dice "la policía arremete y golpea constantemente".

"No ignoramos que ahora en España gobiernan los admiradores de (Francisco) Franco", escribe Fidel Castro sobre el actual Ejecutivo del conservador Partido Popular.

También se refiere a lo que califica como "la derecha fascista" de José María Aznar, expresidente del Gobierno español, en la que incluye a Mariano Rajoy, desde diciembre pasado jefe del Ejecutivo, y "otros servidores del imperio".

También acusa a los "medios de información masiva del imperio" de mentir "descaradamente" y de estar empeñados en "engañar y embrutecer al mundo" como recurso para mantener el "sistema global de dominación y saqueo".

De Estados Unidos menciona en su artículo el proceso de selección del candidato presidencial en el Partido Republicano y lo califica de "la mayor competencia de idioteces e ignorancia" que ha escuchado nunca.

"Como tengo cosas que hacer, no puedo dedicarle tiempo al asunto", añade Fidel Castro.

Esta semana los aspirantes republicanos a la presidencia de EE.UU. Newt Gingrich y Rick Santorum defendieron el uso de "operaciones encubiertas" de espionaje como vía para derribar el régimen de los hermanos Fidel y Raúl Castro, que gobiernan en Cuba desde 1959.

En los últimos días, gobiernos como los de Estados Unidos o España han condenado la muerte de Wilman Villar, un preso de 31 años que pertenecía desde el pasado septiembre a la disidente Unión Patriótica de Cuba y que falleció tras una huelga de hambre en la cárcel de 50 días, según la oposición interna y sus familiares.

El Gobierno de Cuba ha negado que Villar, al que define como un "recluso común" condenado por agredir a su esposa, fuera un disidente y que estuviera en huelga de hambre, al tiempo que ha criticado las reacciones de condena de estos países.

Fidel Castro, que encabezó la revolución que triunfó en 1959, se retiró del poder por una enfermedad en 2006 y delegó en su hermano Raúl, quien asumió definitivamente la presidencia de Cuba en el año 2008.

-----  
**LA HABANA, 25 ENE (DPA)** - El líder cubano Fidel Castro criticó duramente al nuevo gobierno español de Mariano Rajoy, como ya había hecho la prensa oficial de la isla tras el caso del preso fallecido presuntamente tras una huelga de hambre, Wilman Villar Mendoza.

En una nueva "reflexión" publicada hoy en medios locales, Castro acusa en duros términos a España, así como a la "destartalada" Unión Europea (UE), por "mentir" para "atacar a Cuba". La Habana niega que Villar fuera un preso político y que muriese tras más de 50 días en ayuno, como reportó la semana pasada la disidencia cubana.

Sobre todo España, uno de los primeros países en pronunciarse públicamente sobre el caso, fue objeto de los ataques del castrismo.

Castro reiteró hoy las críticas contra el nuevo gobierno conservador del Partido Popular (PP) en Madrid.

"El gobierno español y la destartalada Unión Europea, sumida en una profunda crisis económica, deben saber a qué atenerse", señala el ex presidente cubano en el texto.

Castro alude directamente al gobierno electo el pasado noviembre en España. El PP es tradicionalmente hostil al régimen cubano. El ex presidente conservador José María Aznar (1996-2004) impulsó la llamada "posición común" de la UE, que vincula las relaciones comerciales con Cuba a avances en asuntos de los derechos humanos.

"No ignoramos que ahora en España gobiernan los admiradores de Franco", señala el histórico líder cubano. Además de fustigar a la que califica de "derecha fascista" de Aznar y Rajoy, Castro ataca duramente a las fuerzas de seguridad españolas y cita el alto desempleo en el país europeo.

"Nada tiene de extraño lo que hace la policía gestapo con los hombres y mujeres que demandan el derecho al trabajo y al pan en el país con más desempleo de Europa", agrega.

El ex presidente cubano, retirado de la vida política por problemas de salud a sus 85 años, también dirige sus críticas a todo el bloque europeo en medio de la actual crisis económica. "Ocupense primero de salvar al euro si pueden, resuelvan el desempleo crónico que en números creciente padecen los jóvenes y respondan a los indignados".

También las primarias del Partido Republicano en Estados Unidos son mencionadas por Castro. Dos de los candidatos actualmente con más opciones para enfrentar al presidente Barack Obama en las elecciones de

noviembre, Mitt Romney y Newt Gingrich, atacaron a Cuba y Fidel Castro en un debate del pasado lunes.

Ambos políticos conservadores buscan hacerse con el apoyo del electorado hispanohablante, que tiene un voto decisivo en el estado de Florida. Sobre todo la amplia e influyente comunidad cubano-estadounidense afincada en Miami es un tradicional bastión del anticomunismo.

La elección de un candidato republicano para la presidencia estadounidense, señala brevemente Castro en su artículo, "es a su vez la mayor competencia de idioteces e ignorancia que se ha escuchado nunca". El ex presidente cubano indica que publicará mañana jueves una parte complementaria a su actual "reflexión".

El texto titulado "La fruta que no cayó" se centra también en pormenores de la lucha contra el "imperialismo" de Estados Unidos tras la independencia de Cuba, una de las principales banderas de Castro. El líder cubano es visto por sus simpatizantes como el artífice de que la isla se haya emancipado de la tutela de Washington.

---

#### **POR ROSA TANIA VALDÉS**

**LA HABANA, 25 ENE (REUTERS)** - El expresidente cubano Fidel Castro arremetió contra la Unión Europea y el Gobierno español por intervenir en asuntos de la isla, conminándolos a ocuparse de sus problemas, luego de fuertes críticas a La Habana tras la muerte de un preso por supuestos malos tratos, según un texto difundido el miércoles.

En su artículo titulado "La fruta que no cayó", Castro alude a las recientes críticas contra Cuba tras la muerte de un hombre que la disidencia interna aclama como suyo y alega que murió en huelga de hambre, mientras el Gobierno y medios locales lo han catalogado como un "preso común" y niegan el supuesto ayuno.

"El Gobierno español y la destartalada Unión Europea, sumida en una profunda crisis económica, deben saber a qué atenerse.

Produce lástima leer en agencias de noticias las declaraciones de ambas cuando utilizan sus descaradas mentiras para atacar a Cuba", escribió Castro.

"Ocúpense primero de salvar el euro si pueden, resuelvan el desempleo crónico que en número creciente padecen los jóvenes, y respondan a los indignados sobre los cuales la policía arremete y golpea constantemente", agregó en el texto divulgado por medios locales y el sitio oficial [www.cubadebate.cu](http://www.cubadebate.cu).

La muerte el jueves pasado de Wilman Villar Mendoza, de 31 años, desató críticas contra Cuba de países como Estados Unidos, España y Chile, quienes culparon al Gobierno de La Habana de violar los derechos humanos.

Las críticas internacionales se basaron en el reporte de disidentes, quienes alegan que Villar murió debido a una huelga de hambre de 56 días y a malos tratos recibidos en una prisión de la oriental provincia de Santiago de Cuba.

Cuba ha dicho que Villar recibió atención médica y asegura que sus problemas legales no provenían de acciones políticas, sino de una violenta disputa familiar por la que fue sancionado a cuatro años de cárcel. Un comunicado oficial de la pasada semana dijo que cuentan con pruebas de que no hizo huelga alguna.

Este no es el primer caso en que las versiones oficiales y disidentes no coinciden.

En mayo del 2011, por ejemplo, la muerte del disidente Juan Wilfredo Soto provocó una situación similar, cuando opositores dijeron que había muerto debido a una "golpiza" propinada por policías, mientras que el Gobierno y familiares alegaron que fue una pancreatitis que agravó sus problemas cardíacos, hipertensión y diabetes preexistentes.

Castro también conminó al Gobierno de España a ser crítico con el comportamiento del archienemigo de Cuba, Estados Unidos, en materia de derechos humanos.

"Más valdría realmente que el Gobierno español, dadas sus excelentes relaciones con Washington, viaje a Estados Unidos y se informe de lo que ocurre en las cárceles yanquis, la conducta despiadada que aplica a los millones de presos, la política que se practica con la silla eléctrica y los horrores que se cometen con los detenidos en las cárceles y los que protestan en las calles", escribió.

Castro, de 85 años, fue reemplazado en la presidencia de la isla en el 2008 por su hermano Raúl Castro, después que una enfermedad lo tuvo al borde de la muerte. Suele escribir textos conocidos como "reflexiones".

---

#### **POR ANTHONY BOADLE**

**25 ENE (REUTERS)** - Hace unos 40 años, Dilma Rousseff era una joven guerrillera dedicada a lograr en Brasil una revolución izquierdista inspirada por el líder cubano Fidel Castro.

Cómo cambian los tiempos. Cuando Rousseff haga su primera visita a Cuba la próxima semana como presidenta de Brasil, un negocio capitalista predomina en su agenda: la construcción de una terminal de contenedores en el puerto de Mariel destinada al comercio futuro con Estados Unidos, cuando algún día Washington decida poner fin a su embargo de 50 años sobre la isla.

El proyecto de modernización de 800 millones de dólares del puerto natural ubicado en el oeste de La Habana es desarrollado por la firma de ingeniería brasileña Odebrecht con financiación del banco de desarrollo del Estado de Brasil, BNDES.

Es parte de una vasta y creciente constelación de planes dirigidos por Brasil en América Latina, África y otras partes del mundo como parte de su reciente ascenso como potencia económica.

La visita de Rousseff al proyecto de Mariel refleja un cambio que se ha dado en la política exterior brasileña desde que asumió el poder hace un año, dando prioridad a factores económicos.

Su antecesor, Luiz Inácio Lula da Silva, también valoraba las relaciones comerciales, pero forjó lazos políticos más cercanos con líderes controvertidos como el iraní Mahmoud Ahmadinejad, a quien Rousseff ha ignorado desde que llegó a la presidencia.

El mayor interés de Rousseff en los emprendimientos comerciales en el exterior se debe a la desaceleración global, que frenó la floreciente economía de la nación más grande de América Latina, obligándola a centrarse en la reactivación del crecimiento.

Su primer viaje importante al exterior desde su asunción en enero del 2011 fue a China, que desbancó a Estados Unidos como el principal socio comercial de Brasil en el 2009.

Los asesores de la presidenta dicen que su preocupación en La Habana será la cooperación económica con Cuba, pero también ha pedido una reunión con Castro, que inspiró a una generación de figuras de izquierda en América Latina.

Rousseff era una comprometida militante de izquierda cuando se sumó a un grupo armado para combatir a la dictadura militar brasileña a fines de la década de 1960. Fue arrestada en 1970, torturada y pasó tres años presa.

Tras la vuelta de la democracia en 1985, se convirtió en una política pragmática con posiciones de centro-izquierda.

El año pasado asumió como la primera presidenta mujer de Brasil, al mando de un país que utilizó cuantiosas inversiones extranjeras y una eficaz gestión financiera para sacar a decenas de millones de brasileños de la pobreza: uno de los sueños de su juventud socialista.

#### SIMPATIA POR CUBA

El viaje de Rousseff implica que visitará La Habana antes que Washington, una decisión que inquietó a algunos en Estados Unidos, con quien Brasil ha tenido pleitos comerciales en los últimos años.

Los asesores están buscando minimizar cualquier significado simbólico de la visita a Cuba y destacan que la mandataria tiene previsto visitar al presidente Barack Obama en Washington este año, aunque aún no se han fijado una fecha.

"Tenemos buenas relaciones con Estados Unidos, aunque tenemos diferencias en asuntos internacionales", dijo su asesor de política exterior, Marco Aurelio García.

Brasil está ofreciendo a Cuba tecnología para la producción de etanol de caña de azúcar y 200 millones de dólares en créditos para que pequeños propietarios agrícolas puedan adquirir tractores, cosechadoras y equipos para la irrigación.

García dijo que la simpatía por Cuba en su disputa con Estados Unidos, que data de la Guerra Fría, está bien arraigada en Brasil y otras naciones de América Latina que rechazan el embargo económico de Washington contra la isla caribeña.

Fuentes brasileñas dicen que a Brasilia le gustaría ver una apertura democrática en Cuba pero que no ejercerá presión.

García dijo que su gobierno sigue muy de cerca las reformas económicas adoptadas por el presidente Raúl Castro, pero que las reformas políticas es un tema de los cubanos. "No les vamos a decir lo que tienen que hacer", agregó.

La muerte la semana pasada de un disidente cubano preso que estaba en huelga de hambre coloca a Rousseff ante el dilema de plantear o no el tema de los derechos humanos en La Habana.

Disidentes pidieron reunirse con ella, pero medios de prensa brasileños informan que es poco probable que ella acepte y que sólo hablará del tema en privado con el Gobierno cubano.

#### IRRITANDO A IRAN

Como víctima de abusos en el pasado, Rousseff convirtió a la defensa de los derechos humanos en una prioridad de su gobierno y cambió la postura de Brasil en política exterior, sobre todo al apoyar una investigación de la ONU sobre Irán en marzo.

Ese giro enfrió las relaciones entre Brasil y Teherán, para alivio de los funcionarios en Washington, que ven la oportunidad de mejorar las relaciones con el país sudamericano con Rousseff.

En su último año en el poder, Lula, mentor de Rousseff, lideró una campaña diplomática para mediar en la crisis por el programa nuclear de Irán, enojando a Estados Unidos y otras potencias occidentales.

Rousseff ha adoptado un perfil más bajo internacionalmente mientras se concentra en retos internos de su país, como la preparación de la infraestructura necesaria para organizar la Copa Mundial de fútbol del 2014 y los Juegos Olímpicos del 2016.

"Su Gobierno está más basado en la realidad", dijo Michael Shifter, presidente del Inter-American Dialogue en Washington, que ve a Brasil como "menos agresivo en su tono y menos desafiante" hacia Estados Unidos que cuando lo gobernaba Lula.

El Gobierno iraní no está contento con Rousseff. El diario Folha de Sao Paulo reportó que Irán bloqueó miles de toneladas de exportaciones de carne de la compañía brasileña JBS durante tres semanas en el puerto en represalia por su cambio de política.

"La presidenta brasileña golpeó todo lo que Lula había logrado. Ella destruyó años de buenas relaciones", dijo el portavoz de Ahmadinejad, Ali Akbar Javanfekr, al diario esta semana. "Lula nos hace mucha falta", concluyó.

-----  
**BRUSELAS, 25 ENE (EFE).**- El eurodiputado español del Partido Popular (PP) Carlos Iturgaiz pedirá mañana a la Eurocámara que condene de forma oficial la muerte del opositor cubano Wilman Villar y exija la liberación de todos los presos políticos en la isla.

Iturgaiz aprovechará mañana su intervención en la reunión de la delegación del Parlamento Europeo para las relaciones con los países de América Central para hacer sendas peticiones al nuevo presidente de la Eurocámara, el socialista alemán Martin Schulz.

En un comunicado, el eurodiputado vasco ha explicado que en su intervención también aprovechará para "lamentar el silencio del recién elegido presidente sobre la muerte del opositor en prisión tras una huelga de hambre de dos meses".

Iturgaiz ha resaltado el silencio sobre Cuba en contraposición "con el ímpetu que ha puesto Schulz ayer mismo en condenar la decisión de un tribunal bielorruso contra el activista de los derechos humanos, Ales Bialiastki".

El eurodiputado considera que hasta la fecha Schulz está incumpliendo el compromiso que hizo en su discurso inaugural cuando prometió que trabajaría "para que la voz de este Parlamento se oiga alta y clara".

Por otro lado, Iturgaiz pedirá a la presidenta de la delegación europarlamentaria para las relaciones con los países de América Central, la socialista holandesa Emine Bozkurt, la elaboración de una resolución en la que se vuelvan a pedir esas mismas exigencias.

Para el eurodiputado del PP, una nueva resolución sería "una nueva ocasión para recordarle al régimen castrista que la UE no tiene ninguna razón para modificar su política con Cuba".

Hasta ahora, los Veintisiete mantienen la llamada "posición común" de la UE con respecto a Cuba.

Adoptada en 1996 e impulsada por el Gobierno del presidente José María Aznar, condiciona cualquier diálogo con las autoridades cubanas a que éstas den pasos en favor de la democracia y el respeto de los derechos humanos.

-----  
**LA HABANA, 24 ENE (EFE).**- Tres españoles que cumplían condenas en Cuba por diversos delitos y fueron liberados por el plan de indultos decretado por el Gobierno de Raúl Castro, viajan esta noche en un vuelo regular de Air Europa a Madrid, donde llegarán mañana miércoles, informaron a Efe fuentes diplomáticas.

Se trata de Sheila Carmona Álvarez, Luis Leiva Piqueras y Antonio Martín Virola, que llevaban en prisión entre cinco y seis años tras ser condenados por delitos de tráfico de drogas en los dos primeros casos y corrupción de menores en el tercero.

Los tres han quedado libres sin cargo alguno como beneficiarios de los indultos que dispuso el Gobierno de Cuba a finales del año 2011, dijeron a Efe fuentes consulares españolas.

En un discurso ante la Asamblea Nacional de Cuba, el general Raúl Castro anunció en diciembre pasado el indulto de más de 2.900 presos que fueron liberados en los días siguientes.

En aquella intervención, el presidente cubano también informó de la decisión de excarcelar anticipadamente a 86 extranjeros de 25 naciones condenados en la isla, bajo la condición de que sus países acepten la repatriación.

Con estas tres excarcelaciones, en Cuba solo quedará en prisión un español que fue condenado a 18 años de cárcel por tráfico de drogas.

-----  
**SAN JOSÉ, 25 ENE (NOTIMEX).**- Costa Rica gestiona la liberación de un ciudadano de este país encarcelado por narcotráfico en Cuba, dijo el vicescanciller costarricense Carlos Roverssi, en declaraciones publicadas hoy aquí por el diario La Nación.

Al igual que otros siete nacionales de Costa Rica, incluida una mujer, liberados la víspera por el gobierno cubano, el encarcelado fue sentenciado por haber cometido el delito de tráfico internacional de droga, indicó Roverssi, indicó la versión periodística.

'Estamos haciendo gestiones para lograr su liberación', indicó el vicescanciller, citado por el matutino de circulación nacional.

El periódico señaló, respecto a los reos liberados ayer martes, que estos pagaban 'prisión en Cuba por tráfico de drogas y que regresaron anoche al país tras recibir el indulto del gobierno de esa nación'.

Según La Nación, familiares de los ex reclusos 'se quejaron de no haber recibido ayuda gubernamental (costarricense) para la compra de los boletos aéreos'.

Al respecto, Roverssi dijo que, 'efectivamente, las familias cubrieron los costos de los tiquetes, pero nuestro embajador en Cuba (Huberth Méndez) ayudó en trámites del proceso (judicial)', según el diario.

El vicescanciller aseguró que 'ninguno de los indultados tiene acusación o causa judicial pendiente acá (en Costa Rica)', apuntó el periódico.

Los siete costarricenses obtuvieron la libertad como parte de un total de tres mil beneficiados, el 24 del mes pasado, con un indulto gubernamental 'por razones humanitarias', dijo el rotativo.

De acuerdo con la misma versión, 'se trata del mayor indulto desde 1998, cuando fueron liberados más de 200 presos a raíz de la visita del papa Juan Pablo II'.

El presidente cubano, Raúl Castro, 'aseguró que la próxima visita del papa Benedicto XVI, a finales de marzo (a Cuba), motivó el nuevo gesto de perdón tanto a convictos cubanos como foráneos', planteó el periódico.

-----  
**LA HABANA, 25 (ANSA)** - Cuatro ciudadanos italianos fueron incluidos en un indulto anunciado por el gobierno cubano a fines de 2011 y serán repatriados en breve, dijo hoy a ANSA una fuente de la embajada de Italia en La Habana.

De acuerdo con la fuente, que evitó identificar a esas personas, todos hombres, a partir del respeto a la privacidad, dos de ellos condenados por tráfico de drogas, uno por estafa y el otro por un accidente del tránsito en el cual ocurrió una muerte.

Agregó que en las cárceles cubanas solo quedarán tres italianos juzgados por un mismo delito en la ciudad de Bayamo, unos 900 kilómetros al este de La Habana y que esperan los resultados de un recurso de apelación.

El gobierno anunció las liberaciones por indulto de casi tres mil personas, entre estas 86 extranjeras.

En las últimas horas se anunciaron las excarcelaciones de tres españoles y siete costarricenses.

El presidente Raúl Castro relacionó el perdón actual con la visita a partir del 26 de marzo próximo a Cuba del papa Benedicto XVI.

-----  
**BOGOTÁ, 25 ENE (NOTIMEX).**- El Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR) negó hoy que Cuba haya intervenido en el proceso de liberación de seis rehenes por parte de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC).

El delegado del organismo humanitario en Colombia, Jordi Raich, desmintió este miércoles que ese país caribeño haya sido protagonista en las gestiones para el posible regreso a la libertad de los secuestrados.

'No, en absoluto, (Cuba no ha tenido injerencia en el proceso) hasta donde yo se como Comité Internacional (de la Cruz Roja)', declaró el vocero del CICR a la radiodifusora Caracol en Bogotá.

Recordó que en procesos anteriores que se han adelantado para lograr el regreso a la libertad de secuestrados en poder de las FARC, el país que ha intervenido con apoyo logístico ha sido Brasil.

Según la prensa, en Cuba se habrían realizado contactos, en los cuales habría participado la ex senadora Piedad Córdoba, para las liberaciones como paso hacia un diálogo entre las FARC y el gobierno colombiano.

Las FARC revelaron este miércoles los nombres de otros tres rehenes que liberarán en apoyo a la gestión de paz que realiza un grupo de mujeres latinoamericanas, entre ellas la ex senadora colombiana.

El grupo rebelde ha prometido entregar a los uniformados Luis Alfonso Beltrán, Cesar Augusto Lasso, Carlos José Duarte, Jorge Trujillo, Libardo Forero y Humberto Romero, en su poder desde hace una década.

El delegado del CICR dijo que ese organismo humanitario está a la espera de la fecha y lugar donde se realizaría la liberación de los cautivos, para lo cual evalúa con Colombia las condiciones de seguridad.

-----  
**LA HABANA, 25 (ANSA)** - El gobierno cubano publicó hoy resoluciones que autorizan a trabajadores estatales a convertirse en privados en unos 30 oficios y arrendar los locales de sus antiguos centros laborales.

La Gaceta Oficial de Cuba publicó que los oficios autorizados para ese fin son, entre otros, carpinteros, cristaleros, reparador de artículos de joyería, de bicicletas, de cocinas y limpiabotas.

El nuevo programa comenzó a aplicarse en La Habana y en las provincias del occidente, Matanzas, del centro Villa Clara, y del este Ciego de Avila y Las Tunas, "hasta completar el resto del país en el 2012", según lo publicado.

Las resoluciones estipulan los impuestos a pagar por los nuevos "cuentapropistas", la firma de contratos para el alquiler de locales y los reglamentos que deberán cumplir.

Las autorizaciones para convertirse en privados y regir sus antiguos locales de trabajo se dieron, inicialmente, solo a barberos y peluqueros en el contexto de cambios iniciados por el gobierno en 2008 para hacer "más eficiente" la economía nacional y aligerar al estado de gastos.

Actualmente trabajan cerca de 360.000 privados en el país tras dictarse las nuevas leyes, y se espera que en 2012 el número aumente a 600 mil a partir de las nuevas resoluciones.

## ----- **POR FRANCISCO FORTEZA**

**LA HABANA, 25 (ANSA)** - Cuba apuesta este año al golf, los cruceros y la cocina nacional para llegar al umbral de los tres millones de turistas, pese a la crisis económica global, tras recibir 2,7 millones de visitantes en 2011.

Los resultados de la rama turística aportan un dato positivo en la compleja economía cubana. El Estado, que administra de una forma u otra el turismo, obtiene por ese concepto más de 2.000 millones de dólares anuales.

Una de las nuevas esperanzas cubanas, impulsada recientemente por el ministro de Turismo Manuel Marrero en la Fitur de Madrid, es el golf, hasta ahora marginado en la isla.

Medios locales anunciaron las construcciones de dos nuevos centros turísticos con campos de golf, uno en la localidad de Guardalavaca Holguín (este), y otro en la playa de Varadero, a 130 kilómetros de La Habana.

Otra esperanza cubana son los cruceros, servicio que tuvo altibajos en parte por el dominio de capitales estadounidenses en el sector y el embargo de Washington al archipiélago cubano.

La temporada para Cuba comenzó el 12 de enero con la llegada a Santiago, 900 kilómetros al este de La Habana, del buque Braemar, de la Fred. Olsen Cruise Lines, procedente de la ciudad jamaicana de Montego Bay.

El barco británico llegó al puerto con casi mil pasajeros a bordo y fue recibido por un programa que enfatizó los lugares históricos relacionados con la guerra de guerrillas que libró el ejército rebelde encabezado por Fidel Castro en la región desde 1956 a 1959.

La industria está además probando suerte con la cocina cubana, con la apertura de nuevos restaurantes estatales y el surgimiento de otros muchos privados amparados por nuevas leyes internas que permiten la ampliación de esos negocios.

El fuerte de la comida cubana son las frutas y sus vínculos con la cocina española, muy enriquecida con productos del mar como la langosta y camarones.

El pasado marzo el chef cubano Frank Rodríguez atrajo la atención de los especialistas hacia la cocina nacional al recibir un premio especial en París por su libro "Cocina cubana con sabor".

-----  
**LA HABANA, 25 ENE (XINHUA)** -- Científicos cubanos probarán en parcelas de estudio los efectos de una sustancia obtenida del carapacho de la langosta para combatir enfermedades del arroz causadas por hongos, anunciaron hoy el director de la Estación Experimental del Arroz, Alexander Miranda, y la subdirectora Aída Tania Reyes.

Reyes dijo que los investigadores del centro, ubicado en el municipio de Los Palacios, en la provincia cubana de Pinar del Río, comprobaron en estudios de laboratorio la efectividad del preparado, y comenzarán a realizar pruebas de campo en marzo.

Antes de validar el producto, señaló la especialista, habrá que realizar comprobaciones en los sembradíos de prueba durante varios años.

Miranda agregó que el centro está tratando de poner en punta la tecnología, cuya aplicación contribuirá a reducir el empleo de químicos nocivos para el ambiente.

Acotó que, en la actualidad, las investigaciones se encaminan a la determinación de las fases más adecuadas para el uso del producto de la langosta y las dosis necesarias.

La Estación Experimental del Arroz acoge unas 13 variedades del grano-entre ellas los tipos Inca LP5 e Inca LP7- creadas allí, y profundiza en sus estudios para elevar su calidad y rendimiento.

-----  
**MANAGUA, 25 ENE (NOTIMEX).**- Nicaragua anunció hoy un proceso de reforestación de 15 mil hectáreas anuales con nueve millones de plantas de 54 especies forestales y frutales, en una lucha contra el avance de la frontera agrícola y la tala incontrolada.

La primera dama nicaragüense Rosario Murillo indicó que unos 350 mil jóvenes participarán en la campaña de reforestación y habrá vigilancia de un batallón ecológico del ejército que ya ha sido desplazado a las zonas donde han detectado la mayor cantidad de tala ilegal de árboles.

Unas mil 500 brigadas voluntarias se desplazarán en la cruzada este año, declaró a los medios oficiales, la también coordinadora del Consejo de Comunicación de la Presidencia.

Adelantó que estudian plantar 'para sembrar y cosechar agua' en el llamado 'corredor seco' que abarca municipios en los departamentos de León, Chinandega (occidente) y el norte.

El proyecto 'es una necesidad impostergable', dijo, para garantizar el líquido a las familias ubicadas en esta zona que sufre largos períodos de sequía y altos índices de pobreza.

Especialistas cubanos llegarán a Nicaragua el próximo 6 de febrero para efectuar un estudio sobre las afectaciones provocadas por el cambio climático y sus efectos en la flora, fauna y la salud humana.

El batallón ecológico está integrado por 580 soldados, distribuidos en siete compañías que apoyan la labor de instituciones públicas que trabajan en la preservación de los recursos naturales y el medio ambiente.

Los soldados han sido desplazados a las reservas naturales Bosawas y Wawashang en el norte del Caribe, para frenar la incursión de 'redes de traficantes de madera', informó el jefe de asuntos civiles, coronel Néstor López.

-----  
**LA HABANA, 24 ENE (EFE).**- El cardenal cubano Jaime Ortega fue condecorado hoy en La Habana con la Orden de la Gran Cruz de Isabel la Católica que le concedió el Gobierno de España.

Ortega, también Arzobispo de La Habana, recibió la distinción de manos del embajador español en Cuba, Manuel Cacho, en un acto celebrado en la residencia del diplomático.

A la ceremonia asistieron la jefa del departamento de Asuntos Religiosos del gobernante Partido Comunista de Cuba, Caridad Diego, el Historiador de La Habana, Eusebio Leal, el Nuncio Apostólico en Cuba, Giovanni Angelo Becci, intelectuales y miembros del cuerpo diplomático acreditado en la isla.

El embajador Cacho elogió la figura del cardenal Ortega, así como "su esfuerzo y dedicación" al pueblo cubano.

También se refirió al próximo viaje del Papa Benedicto XVI a la isla y expresó su deseo de que esta visita sea "beneficiosa y fructífera" para Cuba.

Por su parte, el cardenal Ortega agradeció a España esta distinción en un discurso en el que ensalzó la figura de Isabel la Católica.

Jaime Ortega Alamino, máxima autoridad católica en la isla, participó como mediador con el Gobierno de Raúl Castro en el proceso que culminó con las excarcelaciones de los presos políticos cubanos del Grupo de los 75, un proceso apoyado por el Gobierno de España que finalizó a principios de 2011.

La Orden de Isabel la Católica fue creada en 1815 para premiar a quienes, por sus méritos extraordinarios, hubiesen contribuido de modo relevante al bien de la nación o hubiesen favorecido las relaciones de amistad y cooperación de España con el resto de la comunidad internacional.

-----  
**LA HABANA, 25 ENE (XINHUA)** -- El subdirector general de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO, siglas en inglés), el chino Qian Tang, asistirá en La Habana al Congreso Internacional Universidad 2012, en febrero próximo, confirmaron hoy autoridades cubanas.

Invitado por el ministro cubano de Educación Superior, Miguel Díaz-Canel, Qian impartirá una conferencia magistral durante las sesiones del evento, previsto del 13 al 17 del mes entrante, de acuerdo con una nota del ministerio de Relaciones Exteriores del país caribeño.

Durante su estancia en la isla, el subdirector general de la UNESCO para el sector de Educación también sostendrá encuentros con Díaz-Canel y la titular de Educación, Ena Elsa Velásquez, al tiempo que visitará escuelas asociadas a ese organismo y la Universidad de La Habana.

Esta será la primera visita a Cuba del funcionario de la UNESCO, donde labora desde 1993 ocupando diversos cargos en la esfera educacional hasta que en 2010 fue designado por la directora general Irina Bokova para su responsabilidad actual.

-----  
**LA HABANA, 24 ENE 2012 (AFP)** - Los cubanos abusan del Viagra para aumentar su potencia sexual, pese a que muchos no lo necesitan y a que su venta está controlada en la isla, dijeron este martes a la AFP expertos que participan en un congreso de sexología.

"Llegan a la consulta pacientes que incluso tienen contraindicado el Viagra, pues padecen de cardiopatías isquémicas, y que lo compran en la calle (en el mercado negro) y lo toman", explicó el sexólogo cubano Generoso Torres.

"A uno le dije: no te doy la receta médica, porque te vas a morir", añadió Torres, quien abordó el consumo del sildenafil -nombre genérico del Viagra- en el tratamiento de la disfunción eréctil en el VI Congreso Cubano de Educación, Orientación y Terapia Sexual, que se desarrolla esta semana en la capital.

Sobre el "uso y abuso del sildenafil" también alertó la sexóloga cubana Haydée Wong, quien destacó que tiene pacientes que "vienen a la consulta no solamente para la obtención de la rigidez (del pene), sino para potenciarla".

"¿Qué se ha visto? Que se ha hecho una dependencia casi crónica de este medicamento y que el paciente no logra satisfacer a su pareja de una forma más erótica", añadió Wong.

El sexólogo Jesús Ferrer dijo que al asegurar "el mejoramiento sexual del hombre", el Viagra lo hace sentir "más protegido", pero que su uso indiscriminado no es "un fenómeno exclusivo de Cuba".

En la isla, que produce su versión del Viagra desde 2008, el fármaco se vende en las farmacias a cinco centavos de dólar la tableta, pero con una tarjeta de control que se emplea con diversos medicamentos que requieren prescripción médica.

No obstante, el sildenafil y otros fármacos de su tipo, como el tadalafil, de acción más prolongada, por lo que es apodado la 'droga del fin de semana', son introducidos ilegalmente en la isla y vendidos en el mercado negro a uno o dos dólares la dosis.

El principal experto en sexología de Cuba, Ramiro Fraga, que también participa en el Congreso, alertó en octubre sobre una demanda "significativa" en la isla de cirugías para alargar el tamaño del pene.

En esa ocasión, Fraga recomendó a los jóvenes abstenerse de operar su miembro con ese fin, y en contrapartida, aprender a "operar" con él.

El Congreso, organizado por el Centro Nacional de Educación Sexual, que dirige la sexóloga Mariela Castro, hija del presidente Raúl Castro, también aborda la experiencia cubana en implantes de prótesis de pene.

-----  
**LA HABANA, 25 ENE (EFE).**- Una exposición que presentará por primera vez en Cuba el arte contemporáneo de las culturas aborígenes australianas se abrirá mañana jueves al público en un antiguo convento del centro

histórico de La Habana, anunciaron hoy sus organizadores.

Se trata de tres muestras que conforman el evento cultural "Australian Journey", coordinado por la cancillería de Australia y la Oficina del Historiador de La Habana.

La embajadora de Australia en la isla, Katrina Cooper, dijo en rueda de prensa que la exposición "Balgo Hills" es representativa de los colores brillantes de la pintura de artistas de una pequeña comunidad indígena del norte de su país.

Indicó que "Balgo Hills" llega a Cuba procedente de México, tras un recorrido itinerante por una veintena de naciones y tras permanecer un mes en la isla su próximo destino será Nueva York.

La diplomática resaltó este evento como "un hito histórico" en los vínculos entre Australia y Cuba, y consideró que es "el comienzo de una relación cultural más profunda y amplia, que nos ayuda a entendernos más como artistas, gente y como países".

Los artistas Maree Clarke y Wayne Quilliam explicaron que han viajado a la isla con dos muestras individuales con sus trabajos sobre las tradiciones de los aborígenes australianos.

Clarke añadió que las instalaciones de su muestra plasman detalles y recopilan diferentes rituales y ceremoniales del luto de esas comunidades australianas, sobre las que realizó un trabajo de investigación previo.

El fotógrafo Wayne Quilliam, indicó que en su conjunto de una docena de gráficas recogió expresiones relacionadas con la espiritualidad, y la relación de esas culturas con la tierra.

Ambos manifestaron su interés por intercambiar con artistas plásticos cubanos, con los que esperan mantener encuentros durante su estancia en La Habana.

## **DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...**

**LONDRES, 25 ENE (EFE).**- El Reino Unido no negociará sobre la soberanía de las Malvinas "hasta que los isleños así lo deseen", dijo hoy a Efe un portavoz del ministerio de Asuntos Exteriores británico.

El portavoz hizo estas declaraciones al ser preguntado sobre el documento firmado por los países del CARICOM el domingo en la isla caribeña de Granada, que incluye un plan de acción de 16 puntos que, entre otros, respalda "el principio y el derecho a la autodeterminación de todos los pueblos, incluidos los de las Malvinas".

En el documento se señala "la importancia histórica de la autodeterminación en el desarrollo político del Caribe" como "un principio internacionalmente acordado de conformidad con la Carta de la ONU".

Londres ha logrado este apoyo después de que, en diciembre pasado, MERCOSUR (Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay) y varios socios del bloque suramericano resolvieran impedir que atraquen en sus puertos barcos con bandera de las Malvinas, lo que fue contestado por críticas de las autoridades británicas.

El CARICOM está integrado por Antigua y Barbuda, Bahamas, Barbados, Belice, Dominica, Granada, Guyana, Haití, Jamaica, San Cristóbal y Las Nieves, Santa Lucía, San Vicente y las Granadinas, Surinam, Trinidad y Tobago, y Montserrat

Al referirse al documento aprobado por el CARICOM, un portavoz del Ministerio británico de Exteriores dijo que "la relación del Reino Unido con todos sus territorios dependientes es una relación moderna basada en el compañerismo, los valores compartidos y el derecho de cada territorio a determinar si desea mantener un vínculo con el Reino Unido".

El Foreign Office indicó que "esto es tan cierto en el caso de las Malvinas como en el de cualquier otro territorio", en relación a este archipiélago bajo dominio británico desde 1833 y cuya soberanía reclama Argentina.

"La gente de las Malvinas son ciudadanos británicos" y "siguen siendo libres para escoger su propio futuro, tanto política como económicamente, y tienen derecho a la autodeterminación", agregó.

Para el portavoz de Exteriores, "la autodeterminación es un derecho humano universal y el respeto por este principio está consagrado en la Carta de las Naciones Unidas como uno de los propósitos de esa Organización".

Este año se cumple el trigésimo aniversario de la guerra que enfrentó a Argentina y el Reino Unido por la posesión de las Malvinas, después de que los militares argentinos ocupasen las islas el 2 de abril de 1982, aunque el conflicto armado terminó el 14 de junio de ese año con la rendición de Argentina.

En el conflicto bélico murieron 255 militares británicos y más de 650 argentinos.

-----  
**SANTIAGO, 25 ENE (NOTIMEX).**- La exmandataria chilena Michelle Bachelet (2006-2010) es la candidata natural de la centroizquierda para los comicios presidenciales de 2013, aseguró el presidente del Senado, el opositor Guido Girardi.

En entrevista con NOTIMEX, el senador por el Partido Por la Democracia (PPD) dijo que "la ex presidenta Bachelet es la que tiene las mejores opciones, a condición que quiera hacer un gobierno de cambio, un gobierno progresista".

'No hay otra persona que tenga un respaldo ciudadano más evidente que la presidenta Bachelet y ella es quien tiene la mejor opción para una primaria de nuestro sector', subrayó.

Bachelet, quien fue la primera mujer en ocupar la jefatura de Estado en la historia de este país, terminó su mandato con un 81 por ciento de aprobación, la mejor evaluación de un presidente en los últimos 20 años y mantiene hasta ahora un amplio apoyo ciudadano.

La actual encargada de ONU Mujer y militante del opositor Partido Socialista es en la actualidad la figura política nacional mejor evaluada en la carrera presidencial para 2013, según todas las encuestas de opinión.

Girardi, médico de profesión, al igual que la ex presidenta, señaló que Bachelet debería ser la cabeza 'de un gobierno progresista que se plantee realmente transformar la sociedad chilena hacia una sociedad más democrática, más justa, más inclusiva'.

Recalcó que una eventual nueva postulación de la ex mandataria debe ser apoyada por un programa de nuevo tipo y una coalición más amplia que la Concertación de Partidos por la Democracia, que estuvo en el poder entre 1990 y 2010.

Indicó que en las elecciones presidenciales de 2009, que incluyó una segunda vuelta en 2010, 'perdimos porque se abandonaron las ideas y se abandonaron las banderas del progresismo, porque se transaron y hubo un acomodo hacia un proyecto neoliberal'.

Además, agregó Girardi, 'la Concertación le dio la espalda al movimiento social. Hay que recuperar la alianza y el trabajo con el movimiento social y la confianza del movimiento ciudadano y tener un proyecto progresista'.

Dijo que es partidario de crear 'un gran frente ciudadano que articule a todo el mundo progresista, que reúna a la izquierda libertaria, democrática, a una izquierda que tiene una visión comprometida con el siglo XXI'.

Este nuevo referente, enfatizó, 'debe ser una alianza entre el movimiento ciudadano, la política y toda la sociedad, unida en un proyecto común que será un frente ciudadano progresista'.

-----  
**ROMA, 25 ENE (NOTIMEX).**- El ministro de Defensa de Libia, Osama al-Juwali, llegó hoy a la ciudad de Bani Walid para negociar una solución con los remanentes del derrocado régimen de Muamar Gadafi, que hace dos días tomaron el control de ese antiguo bastión gadafista.

Tras su arribo, al-Juwali inició conversaciones con representantes de Bani Walid, ciudad que perdió el gobierno interino libio tras un levantamiento armado de la población local.

'El titular de Defensa ha llegado hoy y estamos hablando con él para encontrar una solución a este problema', dijo Abdul Azziz al Jmaili, uno de los miembros del consejo de Bani Walid, a 150 kilómetros al sur de Trípoli.

Poco antes, al-Juwali advirtió que las fuerzas armadas del Consejo nacional de Transición de Libia (CNT) 'golpearán con puño de hierro' contra todo aquel que represente una amenaza para la seguridad de la nación, según medios árabes.

En caso de que al-Juwali no tenga éxito en negociar con los combatientes leales de Gadafi, las fuerzas del CNT se encuentran desplegadas en las afueras de la ciudad listas para atacar con cohetes y artillería pesada.

El Ejército dio la víspera un ultimátum a los rebeldes gadafistas, que tomaron el control de Bani Walid, para que antes del amanecer de este miércoles depusieran las armas y entregaran a varias personas buscadas por las autoridades porque de lo contrario la opción será la militar.

El lunes pasado, hombres armados de la ciudad tomaron el control de gran parte de Bani Walid, tras atacar puestos de control de las fuerzas del CNT en la localidad, matando a cuatro combatientes y forzando a la unidad a retirarse más allá de los límites de la ciudad.

Tras recuperar el control de Bani Walid, las fuerzas gadafistas izaron la bandera verde del derrocado régimen, en lo que representa la rebelión más grave que ha enfrentado hasta el momento el nuevo gobierno, que intenta sofocar focos de resistencia en diversos puntos.

Bani Walid, bastión de la tribu Warfalla a la que pertenecen uno de cada seis libios, fue la penúltima ciudad en rendirse el año pasado a la rebelión contra Gadafi.

La revuelta representa el mayor desafío para el CNT que sucedió al régimen de Gadafi al frente del país norteafricano y ha vuelto a generar dudas por su falta de capacidad para hacer cumplir la ley, desarmar a las milicias y proteger las fronteras.

-----  
**MOSCU, 25 (ANSA)** - Rusia rechazó hoy la posibilidad de que el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas autorice sanciones unilaterales contra Siria o cualquier forma de interferencia extranjera y advirtió que se trata de un "acercamiento deshonesto e improductivo".

Una resolución del Consejo, advirtió en una rueda de prensa el canciller ruso, Serguei Lavrov, debe "contener términos claros que no pueden ser interpretados de forma de consentir interferencias externas".

"Nosotros no apoyamos propuestas que consientan sanciones introducidas unilateralmente, sin consultas con Rusia, China u otros países del Brics (Brasil, India, Sudáfrica), y consagradas luego por el Consejo de Seguridad. Es un acercamiento deshonesto e improductivo", manifestó el ministro.

Rusia, dijo Lavrov, está "abierta a propuestas constructivas que centren el objetivo prefijado, el fin de cualquier forma de violencia", y lista para participar en un diálogo "sin condiciones preliminares".

Los diálogos entre los grupos sirios pueden desarrollarse en El Cairo, en la sede de la Liga Árabe, en Turquía e incluso en Rusia, sostuvo el canciller.

-----  
**LONDRES, 25 ENE (REUTERS)** - Bajo presión por sus ambiciones nucleares, Irán quizás nunca cumpla con su amenaza de cerrar el Estrecho de Ormuz pero podría tener varias opciones en su repertorio para inquietar a sus enemigos, las compañías de transporte y los mercados globales.

Mientras los Estados occidentales endurecen las sanciones y sus enemigos libran una aparente guerra encubierta contra su programa de enriquecimiento de uranio, Teherán advirtió varias veces que podría cerrar el canal, interrumpiendo el suministro de crudo y gas del Golfo.

Pero pocos expertos en el área militar, de inteligencia y seguridad contactados por REUTERS dentro o fuera del Gobierno creen que eso es realmente posible.

En cambio, afirman que los líderes iraníes buscarán opciones para acosar a sus enemigos y causar interrupciones, pero sin desatar una represalia masiva dirigida por Estados Unidos.

Las posibles opciones de Irán son: hostigar el tránsito en el Golfo con botes rápidos de ataque, capturar islas deshabitadas reclamadas por otros Estados, secuestrar rehenes de barcos civiles o militares, avivar problemas en Estados árabes regidos por musulmanes con inestables comunidades chiíes y orquestar ofensivas contra fuerzas estadounidenses en Afganistán u otros lugares usando grupos militantes como Hizbulá.

El riesgo inherente de todo esto es, sin embargo, que alguno de los actores cometa un error de cálculo y desate un conflicto total.

"Estos escenarios tienen sentido como acciones posibles sin representar un bloqueo activo del Estrecho; pero seguramente elevarán las tensiones", dice Nikolas Gvosdev, profesor de estudios de seguridad nacional de la U.S. Naval War College, en Rhode Island.

"El objetivo de Irán al aumentar las tensiones en el Golfo podría ser que otros países presionen a Estados Unidos para que muestre moderación para dar un poco de espacio de maniobra a Teherán", agregó.

La Guardia Revolucionaria de Irán planea más ejercicios militares en febrero, cuando enviará buques a aguas internacionales y hará alarde de su arsenal de misiles anti-barcos.

Eso en sí mismo podría cerrar algunas áreas del Golfo para la navegación, además de alterar a los países vecinos y a las firmas de transporte.

#### POSTURA SEVERA

Más allá de las aguas del Golfo, muchos analistas esperan que Irán profundice su apoyo a grupos regionales, desde militantes que ataquen a fuerzas de Estados Unidos en Afganistán hasta manifestantes chiíes en Bahrein, Arabia Saudita y otras zonas.

Esto podría agravar la creciente sensación de confrontación regional a raíz de la postura desafiante de Irán ante las resoluciones de la ONU para que suspenda su programa de energía atómica, considerado por Occidente como una fachada para fabricar armas nucleares, y negocie con las potencias mundiales.

Washington parece decidido a enfatizar su postura y demostrar su poderío militar.

Esta semana, el portaaviones USS Abraham Lincoln pasó por Ormuz flanqueado por barcos de Gran Bretaña y Francia, retando abiertamente la advertencia de Teherán de que Estados Unidos debía mantener a sus buques fuera del Golfo.

En realidad, fuentes navales dicen que la medida seguramente estaba planeada desde hace meses: cada vez que un gigante portaaviones estadounidense atraca en algún lado, se necesitan decenas de contactos para que reciba servicios y suministros.

Pero esta vez, dada la amenaza iraní y las elevadas tensiones, la entrada de los barcos pudo haber sido aprobada al máximo nivel de mando.

"Ambos lados están inmersos en una postura severa ahora", dijo Reva Bhalla, director de inteligencia estratégica de la consultora Stratfor, basada en Estados Unidos.

"Irán está centrado en subrayar sus herramientas de disuasión en el Golfo Pérsico (...) Esto, por su puesto, aumenta el riesgo de un error de cálculo", aseguó.

-----  
**AMMÁN, 25 ENE (EFE).**- El presidente de la Autoridad Nacional palestina (ANP), Mahmud Abbas, dijo hoy que las conversaciones con Israel iniciadas en Ammán "han reavivado las esperanzas" de poder reanudar las negociaciones directas, estancadas desde hace 16 meses.

En una rueda de prensa en Ammán, tras reunirse con el rey jordano Abdalá II, Abbas hizo hincapié en que los encuentros llevados a cabo entre el negociador palestino e israelí este mes son "reuniones preliminares y no negociaciones".

"La decisión de Jordania (de acoger conversaciones) ha revivido las esperanzas y marca el camino correcto para que Israel no tenga ningún pretexto después de ellas", dijo.

La visita de Abbas se produce horas antes de que los negociadores jefe palestino, Saeb Erekat, e israelí, Izhak Moljo, celebren un nuevo encuentro en la capital jordana.

El dirigente palestino indicó que en su reunión con el monarca evaluaron la situación y prepararon el terreno con vistas a la reunión de la comisión de la iniciativa de paz de la Liga Árabe prevista para el próximo 4 de febrero, en la que se decidirá "el siguiente paso".

Abbas criticó la construcción de asentamientos israelíes en Jerusalén Este y Cisjordania y afirmó que "el fracaso en detener esta actividad demuestra que Israel no tiene intención de alcanzar la paz".

Los palestinos se retiraron de las últimas negociaciones directas de paz hace 16 meses ante la negativa de Israel de extender una moratoria en la construcción de colonias en los territorios palestinos.

Según un comunicado de la Casa Real jordana, Abdalá II prometió al presidente de la ANP que "Jordania continuará haciendo todo lo posible para favorecer un clima que permita la reanudación de las conversaciones entre palestinos e israelíes".

En este diálogo se tratan, señaló el monarca, todos los temas necesarios para "el establecimiento de un Estado palestino independiente con las fronteras de 1967".

El enviado del Cuarteto para Oriente Medio, Tony Blair, y el ministro jordano de Exteriores, Naser Yudeh, evaluaron ayer en Ammán estas conversaciones auspiciadas por Jordania.

El Cuarteto (compuesto por EEUU, la Unión Europea, Rusia y la ONU) ha fijado la fecha del 26 de enero como límite para que palestinos e israelíes presenten su visión acerca de la seguridad y las fronteras.

**MOSCÚ, 25 ENE (EFE).**- Un multimillonario, un comunista, un ultranacionalista y el expresidente del Senado serán los rivales del primer ministro ruso, Vladímir Putin, en las elecciones presidenciales del 4 de marzo.

"Sin fraude la victoria de Putin en la primera vuelta es imposible", aseguró hoy Guennadi Ziugánov, veterano líder del Partido Comunista de Rusia (PCR).

A diferencia de los anteriores comicios en los que ha participado desde que llegó al poder en 1999, Putin ya no cuenta con el apoyo indiscutible de la mayoría de los rusos, según todos los sondeos.

Putin ya no es aquel dirigente infalible que fue considerado "El hombre del año" por la revista "Time" en 2007, como quedó demostrado en las protestas antigubernamentales de diciembre, las más multitudinarias desde la caída de la Unión Soviética.

Sus contrincantes intentan aprovechar ahora el ánimo de protesta entre la población para plantar cara al líder ruso, que ha dedicado las últimas semanas a recorrer el país más grande del mundo de punta a punta para recuperar el terreno perdido.

Según los analistas, más que el fraude oficialista en las elecciones parlamentarias, lo que empujó a la gente a la calle fue el desprecio a la voluntad popular que demostró Putin al anunciar que cuatro años antes ya había decidido que retornaría al Kremlin.

Dos de sus rivales son viejos conocidos, Ziugánov y el excéntrico líder nacionalista Vladímir Zhirinovski, ya que lideran sus respectivas formaciones políticas casi desde la caída de la Unión Soviética.

La diferencia radica en que los comunistas obtuvieron en las legislativas casi el veinte por ciento de los votos y, por primera vez desde 1996, se presentan como alternativa al tándem gobernante integrado por Putin y el presidente, Dmitri Medvedev.

Ziugánov ya no parece dispuesto a jugar más el papel de oposición civilizada y ha apoyado todas y cada una de las demandas presentadas por la oposición no parlamentaria, desde la anulación de los resultados de las elecciones a su repetición a finales de este año.

Incluso ha firmado un acuerdo preelectoral con el radical Frente de Izquierdas (FI), que le ha prometido su apoyo si defiende la reducción de los mandatos presidenciales, la cesión al Parlamento de algunas facultades del Kremlin y la liberación de presos políticos como Mijaíl Jodorkovski, algo impensable hasta hace poco.

"El que tiene más posibilidades de ganar (a Putin) las elecciones es Ziugánov. Hay que apostar por él, aunque no se compartan todos sus puntos de vista", dijo Serguéi Udaltsov, líder del FI.

Si hace cuatro años el candidato técnico fue Mijaíl Bogdánov, el líder de los masones rusos, en esta ocasión ese rol le ha tocado al oligarca ruso Mijaíl Prórov, dueño del club de baloncesto New Jersey Nets de la NBA estadounidense.

Prórov, un proyecto del Kremlin, según sus detractores, es el primer oligarca que se atreve a dar un salto a la política desde que en 2003 fuera detenido Jodorkovski por financiar a la oposición.

Aunque pocos se lo toman en serio, Prórov podría aglutinar a la Rusia liberal y urbana con un ambicioso programa en el que promete una prensa independiente, recuperar el "voto contra todos" y dejar el poder tras cuatro años en el Kremlin.

"Todas las revoluciones acaban con un gran derramamiento de sangre y una fuerte caída del nivel de vida. Por eso, estoy a favor de la evolución, no la revolución", dijo.

El antiguo presidente del Senado, el socialdemócrata Serguéi Mirónov, se ha convertido en los últimos meses en un uno de los látigos del Gobierno, aunque la población sigue vinculándolo con Putin, de quien fue un fiel escudero durante más de una década.

Lo mismo ocurre con Zhirinovski, que siempre juega la baza nacionalista, pero que acaba alineándose fielmente con el partido de Putin, Rusia Unida, en todas las votaciones parlamentarias significativas.

Todos los sondeos señalan a Putin como el favorito a la victoria, pero éste podría quedarse por debajo del 50 % de votos y, por tanto, tener que disputar una peligrosa segunda vuelta, en la que toda la oposición podría aliarse contra el poder.

Según la encuesta divulgada hoy por el Centro Levada, un 37 % de los rusos está dispuesto a votar a Putin en las presidenciales.

No obstante, al igual que otros dirigentes autoritarios, Putin sólo es apoyado mayoritariamente por las mujeres, la tercera edad, los residentes en el campo y los habitantes con bajo nivel educativo y menores ingresos.

-----  
**LISBOA, 25 ENE (DPA)** - Cerca de 33.000 personas firmaron hasta hoy un manifiesto en Internet para reclamar la dimisión del presidente portugués, Aníbal Cavaco Silva, después de que la semana pasada se quejara por la cuantía de su pensión.

El presidente había asegurado que una de sus pensiones ascendía "sólo a 1.300 euros", una cantidad con la que apenas podría cubrir sus gastos, apuntó.

En una declaración ante el Tribunal Constitucional, Cavaco cifró el año pasado en 10.000 euros mensuales el conjunto de sus pensiones procedentes del Banco Central y la Nueva Universidad de Lisboa. Por ello, tuvo que renunciar al salario que le correspondía como presidente, de 6.523 euros brutos mensuales, pues según la nueva legislación los funcionarios no pueden recibir a la vez pensiones y salarios.

El martes por la noche, cientos de personas se manifestaron frente a la residencia presidencial en Lisboa. En un gesto simbólico, recaudaron limosna: monedas, chicles (goma de mascar) y leche para el "pobre presidente".

La cifra de firmantes de la petición de dimisión pasó rápidamente de 4.000 el sábado a 13.000 el martes y 33.000 hoy. La ola de indignación alcanzó también a los medios, la iglesia y la oposición.

Los jubilados reciben en Portugal una pensión media de 400 euros mensuales. El presupuesto de 2012 prevé el recorte parcial o total de las pagas extraordinarias para aquellos pensionistas que reciban más de 600 euros mensuales.

-----  
**PARÍS, 24 ENE 2012 (AFP)** - El presidente francés Nicolas Sarkozy, candidato no declarado a los comicios presidenciales de abril, no logra despegar en los sondeos, ya sea en intención de voto o en credibilidad, y ya habla, en privado, de una posible derrota.

Aún no es candidato. Aunque toda Francia considere que ya está en campaña, él prevé oficializar su candidatura a fines de febrero o principios de marzo.

Los sondeos no le son favorables. Los últimos le otorgan un 23% en la primera vuelta, prevista el 22 de abril, contra un 30% para su principal adversario, el socialista François Hollande.

La confianza de las últimas semanas entre los partidarios de Sarkozy parece flaquear. Hasta el punto de que el presidente mencionó una derrota ante unos periodistas, incluida una de la AFP, al margen de un viaje a la Guayana Francesa.

El presidente confesó tener la "certeza" de que dejará la política en caso de derrota. "Cambiaré completamente de vida, ya no escucharán hablar de mí si me derrotan", agregó.

Sarkozy, de 56 años, "imagina su vida después de la política como más agradable. No más interesante, sino más agradable", dijo al diario Le Monde Brice Hortefeux, ex ministro y uno de sus más cercanos colaboradores.

Por estas confidencias el diario dedujo que Sarkozy y sus partidarios se han contagiado del "miedo a la derrota". Sobre la base de citas similares, el periódico Le Figaro, más cercano al poder, sacó la conclusión de que "frente a Hollande, Sarkozy continúa sereno".

Es el mensaje que quiso transmitir el ministro de Relaciones Exteriores, Alain Juppé, considerado como la mejor alternativa si el presidente saliente no se vuelve a presentar.

"Estuve con él esta mañana durante una hora y media, no me dio para nada esa sensación (la de dudar). Parece totalmente decidido a ir hacia la victoria", dijo este martes a unos periodistas.

Al recibir a responsables de la oficialista Unión por un Movimiento Popular (UMP) el martes por la mañana, Sarkozy se mostró particularmente combativo con respecto al candidato socialista, según varios asistentes. Y continúa multiplicando sus desplazamientos a las regiones francesas.

Por su parte François Hollande logró relanzar su campaña el domingo pasado con un gran mitin ante 15.000 seguidores. Este jueves presentará su programa presidencial.

Para la segunda vuelta, prevista el 6 de mayo, los sondeos lo sitúan por delante con una amplia ventaja, 53% contra 47% para Sarkozy.

Otro sondeo, que mide la credibilidad de los candidatos, le otorga también una amplia ventaja. Tanto sobre el poder adquisitivo, el desempleo, la educación o la capacidad para despejar las dudas de los franceses, Hollande está mejor situado, según el estudio publicado el martes por el periódico Le Parisien.

En medio de estas especulaciones y dudas filtradas curiosamente a los diarios por el mismo presidente o por su entorno, la crítica más severa llegó este martes de su adversario centrista François Bayrou, que dijo que "todo el mundo" sabe que "la situación para Nicolas Sarkozy" es "complicada".

"Es él quien tiene que reflexionar, mirar la situación como es", declaró Bayrou, que pesa en los sondeos entre 12 y 14% de intención de voto.

-----

**DAVOS (SUIZA) 25 ENE (EFE).**- El Foro Económico Mundial de Davos comenzó hoy con una clara preocupación por el crecimiento global y la creación de empleo ante el aumento de la población en un sistema globalizado que requiere cambios y nuevos modelos.

Los copresidentes del Foro de Davos de 2012 destacaron en la rueda de prensa inaugural que la principal prioridad actualmente y en los próximos diez años es la creación de empleos y recordaron que el desempleo fue una de las causas de las recientes tensiones en el norte de África.

En este sentido, el consejero delegado del banco estadounidense Citigroup, Vikram Pandit, dijo que en los próximos diez años Latinoamérica debe crear 40 millones de nuevos empleos y EEUU 20 millones.

El consejero delegado de la multinacional británica de alimentación Unilever, Paul Polman, recordó que "1.000 millones de personas se va a la cama todos los días con hambre".

La oferta de alimentos debe aumentar un 70 % hasta 2020 para alimentar a la población mundial, según Polman.

El director de la empresa cinematográfica mexicana Cinépolis, Alejandro Ramírez, dijo que la seguridad alimentaria será uno de asuntos que traten los jefes de Estado y de Gobierno en la reunión del G20 de este año, que se celebrará en junio en Los Cabos (Baja California Sur).

Ramírez señaló que algunas economías emergentes de Asia, Latinoamérica y el África subsahariana tienen tasas de crecimiento "decentes" pero que esta imagen está ensombrecida por el estancamiento de las economías industrializadas.

Pandit también consideró que es importante crear un sistema financiero que incluya cada vez a más personas ya que actualmente 2.500 millones de personas carece de una cuenta bancaria.

El 2012 se presenta a los expertos reunidos en la ciudad alpina suiza de Davos como un año de transformaciones después de que el sistema capitalista haya sufrido la peor crisis desde la Segunda Guerra Mundial, que ha roto la confianza en el sector financiero.

"Los bancos deben servir a sus clientes y no a ellos mismos", concluyó Pandit.

---

**Director:** Juan Rivero Fuxá **Editor:** Juan Rivero Fuxá **Sala Digital:** Enrique Luna Ledesma

**Asistente de Edición:** Raquel Román Gambino **Selección Internacional:** Lázaro Zada Carpio

**Corrección:** Raquel Román Gambino

**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

---